

Etat des lieux de l'Agenda 2030 pour le développement durable, fin 2023

L'Agenda 2030 a pour but de canaliser les efforts des pays membres de l'ONU sur 17 objectifs de développement durable (ODD) pour 2030 couvrant les dimensions économiques, sociétales et environnementales de l'activité humaine. La Suisse contribue à cet engagement collectif au travers de son Agenda 2030 et le Canton de Fribourg en a fait de même au travers de sa stratégie de développement durable.

Neyruz leur a emboîté le pas en définissant fin 2022 sa propre stratégie Agenda 2030 afin de contribuer à cette dynamique à l'échelle de son territoire. Sa mise en œuvre a débuté en 2023 et un point de situation a été effectué début 2024 avec chaque responsable de dicastère. En voici les éléments clés.

L'objectif 2023 était d'assurer le lancement de la mise en œuvre de notre Agenda 2030 avec un total de 87 actions prévues et de manière transversale à tous les dicastères. Le lancement est un succès avec un taux de mise en œuvre de nos actions proche de 80% pour 2023. Vous trouverez ci-dessous des actions concrètes menées à bien en 2023 pour chacun des axes de notre Agenda 2030 (social, environnemental, économique, collaboration inter-communale).

Concernant l'axe social (ODD 3,4,5,10,11), plusieurs actions ont contribué au soutien aux aînés, à la mixité et à la cohésion sociale. Citons la mise en place d'un projet pilote de partage de jardins potager privés, le mandat de l'association REPER pour faciliter l'intégration de nos jeunes, la mise en place d'un Pumptrack temporaire pour nos jeunes et d'un service de récupération des déchets pour nos aînés, sans oublier l'exploitation de notre four à pain. Concernant le bien-être, la santé et le sport, des cours pour l'utilisation des défibrillateurs cardiaques ont été mis en place, du matériel sportif a été mis à disposition de la population au travers du projet Box-up, et nos jeunes ont pu bénéficier des activités Midnight Sport. Sur le sujet de l'enseignement et de la culture, la Ludothèque a été agrandie et la suppression du genre sur les livres a été mise en place. Et afin de contribuer à l'exemplarité de notre Administration communale, l'accessibilité de nos bâtiments communaux a aussi été améliorée avec l'installation d'un accès mobilité réduite à l'Aigle Noir et un diagnostic concernant l'égalité des salaire hommes-femmes a été mené à bien avec un partenaire externe.

Sur l'axe environnemental (ODD 2,6,7,11,12,13,15), les énergies renouvelables et les économies d'énergie ont été mises à l'honneur avec le raccordement de l'Aigle Noir au chauffage à distance communal, un diagnostic énergétique de l'ensemble des bâtiments communaux, la rénovation de l'éclairage public qui est en cours, un bilan carbone communal qui a été effectué, et plusieurs actions de sensibilisation comme les conversations carbone ou la fresque du climat. Sur le front de la biodiversité, des cours prairies fleuries ont été proposés ainsi qu'une visite guidée de notre forêt, nos agriculteurs ont rejoint le réseau Agroécologique Sarine-ouest, notre paysagiste communale a été recrutée et les engrais abandonnés pour l'entretien des parcelles communales. L'Administration communale a investi dans un nouveau véhicule électrique pour son service de l'édilité et a intégré des critères de durabilité pour les futurs quartiers d'habitation dans son PAL et son RCU.

Et concernant aussi l'axe économique (ODD 8,12), un cercle des entreprises neyruziennes a été mis en place. Celui-ci regroupe maintenant 46 entreprises sur les presque 90 présentes sur notre territoire. Ils se réunissent à l'occasion de deux petits déjeuners annuels sur des thèmes spécifiques



et favorisant l'échange. Un comptoir et un site internet https://entreprises-neyruz.ch/fr ont été mis en place pour les mettre en valeur afin de favoriser l'économie locale.

Enfin sur l'axe collaboration pour l'Agenda 2030 (ODD 17), 3 échanges d'expériences intercommunaux ont été organisés avec les communes de Sarine-Ouest concernant l'éclairage public, le déploiement de l'énergie solaire, et le plan climat cantonal.

Comme vous pouvez le constater, la mise en œuvre de notre Agenda 2030 est une réalité bien concrète et nous sommes loin de rester les bras croisés. Notre engagement se poursuit en 2024 avec un plan de 73 actions et un nouveau bilan vous sera évidemment communiqué début 2025.

Validé par le CC le 19.02.2024

Annexe: Feuille de route Stratégie Agenda 2030 Neyruz, 04.03.2024

